

Jean-Baptiste André Godin à Victor Considerant, 11 décembre 1853

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les relations du document

Collection Correspondant.e.s

[Considerant, Victor \(1808-1893\)](#) est destinataire de cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (1)

Collation 3 p. (87, 88, 89)

Nature du document Copie manuscrite

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Victor Considerant, 11 décembre 1853, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 03/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/15376>

Copier

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [11 décembre 1853](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Considerant, Victor \(1808-1893\)](#)

Lieu de destination Barvaux-sur-Ourthe, Durbuy (Belgique)

Description

Résumé Godin rappelle à Victor Considerant que la lettre du 18 octobre 1853 qu'il a reçue de lui laissait espérer une autre lettre l'invitant à venir le visiter pour parler des manifestations occultes qui se produisent en France et des projet de Considerant en Amérique. Godin assure Considerant de son soutien. Godin revient sur la question des tables parlantes à laquelle Considerant ne semble pas accorder d'intérêt. Godin évoque les conseils donnés par Considerant à lui-même et à Hennequin, lequel, pourtant, a encore eu des révélations de « l'âme de la terre » sur la tâche qu'il devait remplir « pour écarter de la Théorie de Fourier les erreurs dans lesquelles ce grand génie était tombé. » Godin évoque les manifestations occultes qui se présentent à lui : « [J]e crois que les phalanstériens devront trouver là un motif de ralliement pour se réconforter ensemble aux sources nouvelles qui viennent de jaillir pour moi. ». Il exprime son désir d'en discuter avec Considerant à Barvaux. Le commentaire manuscrit de Godin dans la marge de la copie fait état de la réception de la lettre par Victor Considerant : Godin explique notamment que ses révélations lui faisaient croire à cette époque que le phénomène des tables parlantes était dû à des influences humaines armées de moyens pour agir sur l'esprit de leurs semblables, et que Considerant était en tête de ceux qui usaient de ces moyens.

Notes

- Lieu de destination : d'après le texte de la lettre ; Barvaux-sur-Ourthe est le lieu de résidence de Victor Considerant pendant son exil en Belgique.
- L'avocat fouriériste Victor Hennequin (1816-1854) est, comme Godin, initié en 1853 au spiritisme pendant une séance de table tournante organisée au siège de l'École sociétaire, au 2 rue de Beaune à Paris. Il publie quelques mois plus tard l'ouvrage *Sauvons le genre humain*. En tête du livre, en tête duquel se trouve une lettre de l'auteur à Napoléon III : « Vous avez entendu parler des tables tournantes. J'ai poussé ce phénomène à ses dernières limites, et le mouvement de la table s'est changé en voix qui m'a inspiré ou dicté tout un livre. » (Victor Hennequin, *Sauvons le genre humain*, Paris, Dentu, 1853, p. XXVII et XXVIII [En ligne : <https://premierssocialismes.edel.univ-poitiers.fr/viewer/show/100#page/n31/mode/2up>, consulté le 26 avril 2025]) Victor Hennequin nomme cette voix « l'âme de la terre ». L'ouvrage est un exposé de la doctrine de Charles Fourier, dont il propose de compléter la psychologie, insuffisante selon Hennequin pour traiter de l'amour et de la famille.

SupportLe nom du destinataire et la date de rédaction de la lettre sont manuscrits à la plume dans la marge de la page du registre. Soulignements du texte et repères manuscrits au crayon bleu et au crayon rouge sur la copie. Un commentaire manuscrit à la plume dans la marge de la page 88 du registre porte sur la réception de la lettre par Victor Considerant.

Mots-clés

[Fouriéisme](#), [Spiritisme](#)

Personnes citées

- [Fourier, Charles \(1772-1837\)](#)
- [Hennequin, Victor \(1816-1854\)](#)

Lieux cités

- [Barvaux-sur-Ourthe, Durbuy \(Belgique\)](#)
- [États-Unis](#)

Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

NomConsiderant, Victor (1808-1893)

GenreHomme

Pays d'origineFrance

Activité

- Fouriéisme
- Franc-maçonnerie
- Politique
- Presse

BiographiePolytechnicien, homme politique, journaliste et fouriériste français né en 1808 à Salins (Jura) et décédé en 1893 à Paris. Chef de l'[École sociétaire](#) en France, animateur malheureux de l'expérience fouriériste de Réunion au Texas (1854-1857), membre de l'Internationale et franc-maçon.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 30/03/2022

Dernière modification le 26/04/2025

et conservant
11 juillet 1833

87

Mon cher ami

La longue attente dans laquelle vous laissez mon cher frère dans votre lettre du 1^{er} & le dernier malheur & vous en adressez une nouvelle. sans mariez laissez-moi envoi. J'approuve alors que vous me transmettez pas à me procurer l'occasion de plaisir de vous voir pour nous établir ensemble des phénomènes qui se sont produits en France depuis quelques mois dans diverses formes de manipulations ouvertes

Vous aviez en outre pour votre prudente lettre fait marbre en mai le 1^{er} de vous intimer de quels sont les projets que vous aviez particulier à l'origine. Je ne puis trop laisser ~~quel~~ marbre peut arriver à vos yeux le concours que tout arrangement pourra faire à la portée du but auquel vous vous accordez cette instance, mais cela ne peut m'empêcher de vous dire que dit état est également si vous dire toujours assuré, et que par ce motif j'ai attaché un vif intérêt aux quelques mots que vous mariez dit sur sa intention

les deux motifs me font dire vous vivre et je suis surprise que me cause l'indifférence que vous semblez appartenir à l'ordre des phénomènes des tables partantes meublages surtout à quelques nouvelles explications

vous ne mez pas mariez sans dire la nature des phénomènes et vous semblez ne pas y attacher de tout intérêt que cela, vos conseils devraient m'arrêter de me servir de aide pour dominer ces phénomènes meublages. Je le souhaite leur vivement, mais. D'après votre lettre que vous mariez ont écrit cette les choses ont bien marché. et les conseils que ils avez prouvenus à votre ami à l'origine n'ont pas empêché l'âme de la terre de lui envier la force qui avait à remplir pour échapper de la Chambre de l'Assemblée les voeux de ces quelques et grand génie était tombé

La dernière inspiration venue de cette l'origine pour les réifications qui a introduites dans le

domaine de nos voyages, ce qui permet pas de douter que votre attention ne se soit portée sur ce sujet, et que vous trouviez raisonnable
 considérant ma place dans cette ville que je voyais que l'Amérique quelques suggestions, il faudrait que autre chose qu'un
 être tel que moi soit pour ce pays à faire affaires avec un homme de la haute
 civilisation moderne pour ne pas le faire
 à propos des phénomènes

et je pensais considérant
 à l'heure qui on me
 faisait usage de l'armée
 résultant des révélations qui
 étaient faites et qui me
 laissaient pas de possibilité
 de faire quelque chose
 à distance
 et je pensais considérant
 à l'heure qui on me
 faisait usage de l'armée
 résultant des révélations qui
 étaient faites et qui me
 laissaient pas de possibilité
 de faire quelque chose
 à distance

et c'est vrai mon ami que par des motifs
 plus puissants que vous pour me rendre, car à
 moi aussi (vous le savez) l'âme d'une personne
 amie, un être de l'espace, l'âme de la Terre,
 me parle et me parle encore. Il me dit
 aujourd'hui que vous ne répondrez pas à cette
 lettre et donc pour le plaisir de vous consacrer
 mon temps que je vous l'adresse

je n'ai pas la prétention de me croire à
 la hauteur d'une mission semblable à celle de
 notre ami Rousseau la preuve est que par
 ceux devant elle que l'âme de la Terre a tout
 me confié. mais ces faits étranges ont servi à
 assurer ma conversion, et je crois que les
 phénomènes devant nous sont le motif de
 réconfort pour de réconfort ensemble aux œuvres
 merveilleuses qui viennent de peiller pour nous

Voudrez-vous croire ma veuve malade que
 ces je vous prouverai et consentirai à être men-
 suel et à être assez bon pour m'assurer
 une consultation, ou avouez franchement que
 nous abandonnons à l'incurabilité de ma position

de l'autre voie vous voyez à la réflexion de
 mon esprit dans l'examen des phénomènes qui
 se produisent autour de moi. il me paraît
 bien naturel que vous me restassiez pas toujours
 étranger au désir de vous en interroger avec moi
 une chose que je pourrais peut-être trouver de savoir à
 ce que ma pas encore conservé pour moi quelques
 une des intentions qui sont été perdues.

vous le savez au est une batterie française
 sur l'île de laquelle vous étiez retranché
 mais j'espérez vous bien que ce n'est que

69

pour vous faire pour et que je me suis pas
y pencher par la force des armes

Borriens est d'orsat un peu pour moi
ou je voudrais me sentir attiré par le voeux
plutôt que de vouloir y pencher de vive force

la puissance invisible qui me parle peut
beaucoup sur ma ligne de conduite mais
que j'aille de l'avant et qu'il passe croire a ma
bonne amitié

a la demeure

12 Juin 1853

Messieurs et Amis

je vous remets sous ce jeté le 219
formant le montant des bulletins de ma dette
que je joins a ma lettre avec ma notation pour
1853

je vous prie par cette occasion de faire tout
votre possible pour faire servir a ce sujet que
le double exemplaire que je lui ai demandé était
en remplacement de l'autre le genre humain
et non pas de comment l'esprit vient aux tables
~~que~~ ~~est~~ ~~au~~ ~~del~~ ~~que~~ ~~je~~ ~~voulez~~ ~~produire~~ ~~les~~ ~~table~~
~~que~~ ~~vous~~ ~~avez~~ ~~l'usage~~ ~~que~~ ~~je~~ ~~ai~~ ~~de~~ ~~ce~~ ~~que~~
que je vous envoie que mon intérêt dans ce sujet
est que je desire vivement que le retard
que le contretemps entraîne soit le moins long
possible je suis très contrarié
~~que~~ ~~vous~~ ~~avez~~ ~~l'usage~~ ~~que~~ ~~je~~ ~~ai~~ ~~de~~ ~~ce~~ ~~que~~
dans la main pour moi et de ce que je vous
mon amitié dure

et considérant

le ~~1er~~ ~~fevrier~~

1854

Mon cher ami

vous m'avez demandé de vous adresser mes
réflexions sur les conditions a faire au capital
dans le ^{votre} projet de colonisation que vous avez
formé sur ~~les~~ ~~terres~~ ~~je~~ ~~voulez~~ le faire
aujourd'hui en me demandant si je dois
y ajouter par ma lettre les développements que
certainement n'auront rien de bien nul pour
vous mais enfin ils ~~ne~~ ~~auront~~ ^{que} ~~l'incorrigibilité~~
de vous faire prendre un peu de temps a les
lire si vous me trouvez nul et autrefois au
moins je n'aurai pas beaucoup misé sur